

Todas estas propiedades rematadas ascendieron a un total de 2.056.473 Rv.

Según los datos que en este momento poseo, las subastas se realizaron en los años siguientes: 6 en 1838, 51 en 1839, 30 en 1840, 29 en 1842, 2 en 1843, 3 en 1844, 2 en 1849, 3 en 1873 y algunas otras en fecha desconocida. (Ver gráfico)

3. a) LA DESAMORTIZACION CIVIL.

3.1 Con ser importante la desamortización eclesiástica, y ciertamente la más polémica de las dos, sin embargo, en cuanto al volumen de hectáreas, fue más importante la civil. A escala nacional no cabe duda de este hecho²⁹ y a escala de la provincia de Albacete la diferencia también es muy grande, puesto que de 200.000 hectáreas que he calculado para la provincia, son de propios 162.000 y el resto es de instituciones eclesiales. La determinación exacta será objeto de otras publicaciones.

La desamortización civil en el municipio de Albacete comenzó en 1855, como en toda España, aunque empezó a venderse en 1856.

La desamortización civil afectó no sólo a los bienes de los ayuntamientos (propios), sino también a muchas instituciones de beneficencia, instrucción pública y demás. Cuando llevo una buena cantidad de material acumulado, posiblemente más de la mitad, podemos resumir diciendo lo que sigue:

3.2 Seis propiedades *urbanas* en la ciudad. Una de ellas, el edificio de Correos en la Calle Mayor, tenía una superficie de 1.357 metros cuadrados y la compró una compañía de Barcelona por 251.000 Rv. ¿Cuánto costaría hoy ese solar...? Otra casa en la calle de S. Antón; otras dos en la calle de S. Agustín que hacían de matadero municipal, con 214 metros cuadrados, compradas por José Flores; otra en la calle de Santa Quiteria que era de beneficencia y una ermita en el camino de los Pasos, comprada por Miguel Caulín. El conjunto de todos estos edificios se compró en la cantidad de 325.194 Rv., incluyendo el mencionado edificio de Correos de la calle Mayor.³⁰

29. SEGURA, opus cit., p. 165.

30. AHP - PN 164, 166, 171, 176. AH núm. 418.